
При необходимости собирается
наша оперативная группа, чтобы
сделать анализ ситуации и отпра-
вить ее на нужный участок «Гормо-
ста». На некоторых наших объектах -
на таких, как Кутузовская транспорт-
ная развязка и стела Поклонной го-
ры, -  установлены свои стационар-
ные метеостанции. Так что о погоде
мы узнаем  раньше, чем прогноз пе-
редают по телевизору. Ведь все на-
ши инженерные сооружения должны
быть готовы к любым сюрпризам.

Ольга ТЕРНО,
пресс-секретарь 
ГУП «Мосгортранс»:

- От точности прогнозов метео-
служб – и федеральной, и городской -
зависит работа всех предприятий,
обеспечивающих жизнеобеспечение
столицы. Когда поступает штормовое
предупреждение, мы оперативно ин-
формируем все эксплуатирующие ор-
ганизации – автобусные и троллейбус-
ные парки, трамвайные депо. Разуме-
ется, никто не отменяет маршруты, но
водители более внимательно ведут се-
бя на дороге. А обслуживающие служ-
бы – ремонта контактных сетей, энер-
гохозяйства и путей (причем послед-
няя была основана, как только в Моск-
ве появились первые конные трамваи)
- мобилизуются, чтобы при любой не-
штатной ситуации - поваленных на
трамвайные пути деревьях, переверну-
тых автомобилях и т. п. - быть во все-
оружии. И пока что никакой погодный
катаклизм не вызывал парализацию
наземного транспорта в нашем городе.

Другое дело, что, анализируя по-
лучаемые метеосводки, приходится
делать неутешительный вывод: пол-
ностью сбывается не более 10 про-
центов прогноза. Конечно, тотальная
мобилизация в случае надвигающей-
ся опасности помогает поддерживать
наших работников в тонусе. Но если
бы прогнозы были более точными,
лишние силы не отвлекались бы на
ожидание того, что в реальности не
случится.

Утро субботы, 11 августа, при-
несло неприятные сюрпризы для
автомобилистов на столичных
трассах – серьезно увеличен раз-
мер штрафов за нарушения ПДД.
Так, за поездку на автомобиле без
госномера штрафуют на 5 тысяч
рублей, за выезд на встречную по-
лосу – на 2-2,5 тысячи (либо лиша-
ют прав на полгода), за езду по
тротуару – на 2 тысячи и т.д. Ну а в
будущем году максимальным нака-
занием для злостных нарушителей
ПДД станет административный
арест на 15 суток. За решетку мо-
жет угодить тот, кто сел за руль без
прав, пьяным или отказывается
пройти медицинское освидетельст-
вование.

На Дмитровском шоссе в
районе Петровско-Разумовско-
го рынка в воскресенье, 12 ав-
густа, прорвало магистраль во-
доснабжения. Случилось это в
10.08. В результате прорыва
была подтоплена часть примы-
кающих к рынку улиц. Без во-
доснабжения, электричества
остались 18 жилых домов.

На место ЧП оперативно вы-
ехали ремонтники Мосводока-
нала. Примерно в 12.20 аварию
удалось ликвидировать. Было
полностью восстановлено
электро- и водоснабжение в
районе. Рассматриваются две
версии происшедшего. Первая:
трубопровод повредился от
подвижки грунта. Вторая: его
прорвало в ходе ремонтных ра-
бот. К слову, трубы в этом рай-
оне ремонтируют уже несколь-
ко месяцев...

СУББОТА,11.08

ИНФОРМ
БЮРО

ЗАТОПИЛО 
БЕЗ ДОЖДЯ

На капитальный ремонт ветхого
жилого фонда города выделено
42 миллиарда рублей. Об этом со-
общил мэр Юрий Лужков во втор-
ник, 14 августа, на заседании пра-
вительства Москвы.

Мэр также проинформировал,
что поручил своему первому за-
местителю, руководителю Комп-
лекса городского хозяйства Петру
Бирюкову «в кратчайшие сроки
разработать программу проекти-
рования капитального ремонта до
2008 года по типовым сериям до-
мов». «Это дома, которые были
построены в 1960-1970-е годы, не
подлежат сносу, - пояснил
Ю. Лужков, - но условия жизни в
них не должны вызывать нарека-
ний москвичей».

«МС» - Интерфакс 
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И ЛЕТОМ - ПРИЧЕМ БОЛЬНО.
ОСОБЕННО - КОММУНАЛЬНЫМ

СЛУЖБАМ ГОРОДА
факты и комментарии

ТЕПЕРЬ ЛУЧШЕ 
НЕ НАРУШАТЬ!
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ВЕТХОЕ ЖИЛЬЕ
ОТРЕМОНТИРУЮТ

Рядом с главной площадью
страны в понедельник, 13 августа,
открылась ярмарка распродажи
меда и продуктов пчеловодства.
Она развернута по инициативе
префектуры ЦАО на площади Ре-
волюции в преддверии православ-
ного праздника «Медовый спас».
Работать будет по 16 августа
включительно.

В ярмарке принимают участие
производители почти со всей ев-
ропейской России. Можно не
только приобрести мед, но и про-
дегустировать его прямо на месте.
Организована и торговля изделия-
ми народно-художественных про-
мыслов. Посетители ярмарки так-
же смогут принять участие в бес-
платных экскурсиях по Золотому
кольцу Москвы.

В ЦЕНТР, 
НА МЕДОК!

ПОНЕДЕЛЬНИК,13.08
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Всю ночь на среду, 8 августа,
коммунальным службам
пришлось устранять послед-

ствия очередного метеосюрприза -
обрушившегося на столицу урага-
на. Всего за пару часов выпало бо-
лее 20 миллиметров осадков. Ока-
зались полностью затоплены не-
которые улицы, на автомагистра-
лях зафиксированы многочислен-
ные подтопления.

Сотрудники Мосводостока всю
эту ночь метались по Москве. Бо-
лее 200 его аварийных экипажей
до самого утра занимались тем,
что чистили водосборные решетки
коллекторов, помогая дождевой
воде уйти с дорог и тротуаров –
чтобы утром москвичи без лишних
проблем смогли добраться на ра-
боту. Тем не менее без проблем не
обошлось – уже днем в центре
столицы в результате ливня около
полусотни светофоров вышли из
строя. А на поверхность Среднего
Красногвардейского пруда всплы-
ла вся рыба, обитающая в водо-
еме. По предварительной версии,
из-за нехватки в воде кислорода,
вызванной затопившим пруд гря-
зевым потоком с близлежащих
улиц. По рассказам очевидцев, но-
чью пруд даже вышел из берегов.

Вся эта хроника – информация
к размышлению о том, насколько
эффективна для городского хо-
зяйства работа столичных метео-
рологов.

Как сообщил Интерфакс со
ссылкой на сотрудника Гидромете-
обюро, «прошедшие ливневые до-
жди и грозы стали для синоптиков
непредсказуемыми». «Проблема в
том, - заявил гендиректор Гидро-
метеобюро Москвы и Московской
области Алексей Ляхов, - что точ-
ный прогноз можно сделать лишь
за несколько часов до решающего
момента». Но, по его словам, ме-
теорологи стараются заранее пре-
дупредить о приближении урагана.

Гидрометеослужба действи-
тельно около 17 часов во вторник
предупредила: в течение ближай-
шего времени возможны сильней-

ший дождь с градом, порывы ветра до 10
метров в секунду. Штормовое предупре-
ждение было объявлено до 19 часов.
Прогноз начал сбываться после 19. Без
обещанного, правда, града. Да и сама
стихия отметилась не во всех районах го-
рода. Предупреждение продлили до 22
часов. Но гроза к 22 часам уже пошла на
убыль. Такая вот точность... В чем же де-
ло?

- Как пояснил на одной из недавних
пресс-конференций директор Росгидро-
метцентра Роман Вильфанд,  сбои в про-
гнозе объясняются вполне банальными
причинами: техническое оснащение на-
ших станций значительно отстает от дру-

гих развитых стран. Правда, есть надеж-
да, что дело уже в нынешнем году сдви-
нется с мертвой точки. Росгидромет
предполагает заменить на станциях тыся-
чу устаревших приборов на новые - авто-
матические и полуавтоматические, уста-
новить современные радары для измере-
ния ветрового режима и прочее перспек-
тивное оборудование. Одним словом, ос-
тается только подождать.

Сетуют в Гидрометцентре и на то, что
сегодня у России нет надлежащей спутни-
ковой группировки. И возлагают большие
надежды на российскую космическую
программу, согласно которой в конце ны-
нешнего года должны быть запущены по-
лярный орбитальный и геостационарный
спутники. К 2015 году отечественная спут-
никовая группировка должна насчитывать
13 космических аппаратов. В результате
российские синоптики получат более де-
тальную информацию обо всем земном
шаре. Но это – опять же в будущем.

Еще одна проблема – малое число ме-
теостанций и гидрологических постов. К
примеру, в таком мегаполисе, как Моск-
ва, работают всего 5 метеостанций. Плюс
14 – в области. Их же, как полагают в Ги-
дрометцентре, должно быть около 100.
Надежды – вновь на ближайшее будущее.

- Насколько же сегодня точны прогно-

зы? – поинтересовался я на этой пресс-
конференции.

- Точность, вернее, оправдываемость
краткосрочных (до 5 суток) прогнозов в
нашей стране достаточно высока – на
уровне 95-98 процентов. У среднесроч-
ных прогнозов (6-10 суток) – на уровне
90 процентов. Для долгосрочных прогно-
зов (больше 10 суток) – в пределах 75-85
процентов. У нас прогнозы даже точнее в
сравнении с аналогичными,  например, в
США и Канаде: там средняя оправдывае-
мость долгосрочных прогнозов – около
60 процентов.

- А несут ли метеорологи ответствен-
ность за свои прогнозы?

- Работа служб, занимающихся про-
гнозированием, регламентируется специ-
альными техническими руководствами и
нормативными документами, которые
используются Всемирной метеорологи-
ческой организацией. По нормативам,
любой специалист, связанный с прогно-
зированием, несет ответственность толь-
ко в том случае, если прогноз выпущен с
нарушением утвержденной технологии.
Если он сделал прогноз не по правилам,
нарушил методику, то будет отвечать за
непрофессионализм. Во всех остальных
случаях за несовпадение прогноза и ре-
альных событий эксперт ответственности
нести, конечно, не будет.

Итак, ориентироваться на прогноз
можно. Но обещать стопроцентную точ-
ность невозможно. Все это почти на деся-
том году действия Федерального закона
«О гидрометеорологической службе»
(принят в 1998 году). Того самого закона,
который, как довелось услышать на
пресс-конференции, «открывает широ-
кие перспективы для развития гидроме-
теорологии». Проблема лишь в том, что,
собственно, необходимо для реализации
этих «широких перспектив»? На этот во-
прос ответа я так и не услышал.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Окончание. Начало на стр. 1

ЗА ТОЧНОСТЬ 
ГИДРОМЕТ НЕ ОТВЕЧАЕТ

ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
В ОТПУСК НЕ УХОДИТ
На оперативном заседании Комплекса городского хозяйства озабочен-

ность руководителя комплекса Петра Бирюкова вызвали в равной сте-
пени и летние, и зимние проблемы города. А точнее — исполнитель-

ность лиц, ответственных за их решение.
Как следовало из докладов начальников департаментов, подготовка к

зиме идет по плану. Но начальник жилищной инспекции Владимир Объед-
ков обратил внимание на такие факты. В домах ТСЖ жилищный фонд под-
готовлен только на 80 процентов. В каждом округе есть 1-2 района, где
подготовка домов и коммуникаций идет с большим отставанием, а в СВАО
недопустимо низкими темпами проводится реконструкция внутридомовых
систем отопления: на сегодня - только 48 процентов. Это ставит под угро-
зу, отметил Петр Бирюков, своевременное подключение сотен квартир к
системе отопления.

Руководитель Департамента топливно-энергетического хозяйства обратил
внимание на то, что, несмотря на поручение Петра Бирюкова, данное на про-
шлом совещании, плановые задания по разработке мероприятий по энерго-
сбережению префектурами не выполняются, а ЦАО до сих пор не предста-
вил график ограничений электроснабжения. На совещания, проводимые де-
партаментом, префектуры присылают специалистов низкого уровня компе-
тентности. Только в САО проведена коллегия, на которой был рассмотрен во-
прос о подготовке к зиме.

МОЭК завершает подготовку к отопительному сезону. Сейчас отключены
от горячего водоснабжения 1700 объектов — идут гидравлические испыта-
ния сетей. Поскольку есть необходимость улучшить качество горячей воды,
после завершения ремонта сетей и оборудования в компании планово про-
водятся три анализа воды: физико-химический, органолептический и бакте-
риологический. Для этого отбор воды проводят трижды: на входе в ЦТП, по-
сле теплообменников и после потребителя. Всего с начала года поступило
пять жалоб от жителей на качество горячей воды, и все — из Северного ок-
руга. Руководство компании также озабочено своевременным подключени-
ем новостроек к системе отопления. От застройщиков требуется специаль-
ный график, чтобы не нарушать теплоснабжение остальных потребителей.

Руководитель комплекса поручил также всем префектам провести засе-
дания коллегий по подготовке к зиме, в ближайшие дни представить под-
робный план мероприятий по энергосбережению в зимний период и, не до-
жидаясь дополнительных распоряжений, выполнить решения очередного
совещания.

Лето в свою очередь продолжает озадачивать городские службы. Уже не-
однократно побиты рекорды по температуре воздуха, прошедший в про-
шлый вторник ураган и ливень тоже был рекордным. По сообщению город-
ской метеослужбы, это был один из трех самых сильных ливней за 120 лет
наблюдений. Местами выпало 74 миллиметра осадков, что составляет ме-
сячную норму. Постарался и ураганный ветер: из города вывезено 544 пова-
ленных во вторник дерева. Причем лето не кончилось, жара будет стоять. Ру-
ководитель Роспотребнадзора по Москве сообщила, что зона отдыха в рай-
оне озера Белое вновь будет открыта для купания после забора дополни-
тельных проб воды на анализы. Петр Бирюков поручил службе сделать за-
меры воды также на Царицынских и Борисовских прудах в течение 2-3 дней.
Сейчас эти водоемы заполняются, с тем чтобы москвичи могли там не толь-
ко гулять, но и купаться.

Наталья КРАСОВА
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Москва заявляет о необходимости пре-
дотвратить рост негативного воздейст-
вия шума на горожан. Неудивительно:

большинство из нас живет в шумовой зоне,
опасной для здоровья человека. Есть конкрет-
ные данные: в этой зоне находится 70 процен-
тов жилых территорий города. Вот почему во
вторник, 14 августа, на очередном заседании
правительства была рассмотрена «Концепция
снижения шума в городе Москве».

Максимально допустимый по санитарным
нормам уровень шума – 35-40 децибел для
дневного времени и 25-30 децибел для ночно-
го времени. Однако оживленные магистрали,
шоссе и проспекты Москвы этим нормам не
соответствуют. Так, при открытом окне в до-
ме, стоящем у дороги, уровень шума равен
примерно 50-65 децибел, на обочине – 80 де-
цибел. На некоторых производствах дело до-
ходит даже до 90 децибел, что чревато серь-
езными заболеваниями.

Пока в Москве есть только один «противо-
шумный» закон – «Об ответственности за на-
рушение тишины в ночное время». Им преду-
смотрена ответственность за действия, кото-
рые могут нарушить покой горожан в ночное
время, в том числе за использование звуковой
охранной сигнализации автомашин, произ-
водство ремонтных, строительных и ремонт-
но-погрузочных работ и иные действия. Не-
давно депутаты Мосгордумы решили повы-
сить штрафы за нарушение тишины по ночам
(об этом – материал на 3-й странице нынешне-
го номера). Однако практика применения за-
кона незначительна, что объясняется сложной
процедурой установления виновного.

Правительство столицы решило воспол-
нить пробел. Намечен целый комплекс меро-
приятий в этом отношении. Так, будет прове-
ден мониторинг шумового воздействия, на
основании данных которого выяснится, по ка-
ким болевым точкам бить в первую очередь.
Если, скажем, установлено, что строительная
организация ночью шумит слишком громко, у
нее отнимут лицензию на работы по ночам,
причем безвозвратно. Предусматривается
также внедрение шумопонижающих техноло-
гий в различные сферы городского хозяйст-

ва. Дан ряд конкретных поручений департа-
ментам ЖКХиБ, транспорта и связи, топлив-
но-энергетического хозяйства. К примеру,
при строительстве новых трасс шумозащит-
ные экраны будут предусматриваться еще на
стадии проекта. А при строительстве, рекон-
струкции и капитальном ремонте автодорог -
применяться шумопонижающие марки и тех-
нологии дорожного покрытия. Руководителю
Комплекса городского хозяйства поручено в

трехмесячный срок обеспечить внесение кор-
ректировок в графики уборки мусора на при-
домовых территориях, предусматривающих
ограничение работы мусороуборочной техни-
ки в ночное время в рабочие дни с 23.00 до
7.00, в выходные и праздничные - с 22.00 до
10.00. Не забыты даже дикие животные: для
особо охраняемых природных территорий
разработают щадящие шумовые нормативы.
За их нарушения виновных лиц тоже предпо-
лагается штрафовать.

Правительство также рассмотрело вопрос
«О концепции программы реновации террито-
рий сложившейся жилой застройки и реорга-
низации производственных территорий горо-
да Москвы». Земля стала ценнейшим город-
ским ресурсом. Это побуждает столичные
власти искать способы повысить эффектив-
ность ее использования. Решение проблемы
видится в объединении двух градостроитель-
ных программ – реконструкции ветхого жилья
и промзон. Однако концепция, представлен-
ная Департаментом градостроительной поли-
тики, развития и реконструкции города Моск-
вы и Москомархитектурой, не устроила чле-
нов правительства. Этот, по определению мэ-
ра Юрия Лужкова, «важнейший вопрос» ре-
шено отправить на дополнительную прора-
ботку. Предложено тесно увязать концепцию
с другими городскими целевыми программа-
ми, в частности, с разрабатываемой Комплек-
сом городского хозяйства программой капи-
тального ремонта жилых домов на 2008-2014
годы. «Концепцию, - заявил мэр Ю.Лужков, -
необходимо очень основательно перерабо-
тать, но утвердить обязательно в нынешнем
году».

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ЛИШНИЙ ШУМ 
СТОЛИЦЕ НИ К ЧЕМУ


